



Liebe Leserin, lieber Leser!

Seit 2009 führen die Barmherzigen Brüder alle drei Jahre eine Mitarbeiterbefragung in ihren Einrichtungen in Österreich durch. Anfang dieses Jahres hatten die rund 7.500 MitarbeiterInnen wieder die Möglichkeit, zehn Themenblöcke zu bewerten:

Arbeitssituation, Information und Kommunikation, Zusammenarbeit, Führung, berufliche Entwicklung, Zielorientierung, Patienten-/Bewohner-/Kundenorientierung, Prozessorientierung, Unternehmensimage und -kultur sowie Gesamtzufriedenheit. Knapp 75 Prozent haben davon Gebrauch gemacht.

In der Gesamtbetrachtung aller MitarbeiterInnen kann gesagt werden, dass die überwiegende Mehrheit den Barmherzigen Brüdern erneut ein sehr positives Zeugnis als Arbeitgeber ausgestellt hat. Im Vergleich zur letzten Umfrage verzeichnen wir bei der Gesamtzufriedenheit zum wiederholten Male ein leichtes Plus. In einigen Themenblöcken konnten sogar deutlichere Verbesserungen erreicht werden: etwa bei der Umsetzung von Verbesserungsvorschlägen und der positiven Grundstimmung im Unternehmen. Besonders positiv sind auch die Rückmeldungen zum Thema „Führung“ ausgefallen.

Wenn man sich die Ergebnisse im Detail ansieht, gibt es dennoch in einigen Bereichen Handlungsbedarf. Diesen werden wir unsere besondere Aufmerksamkeit widmen, um eine Verbesserung im Sinne der MitarbeiterInnen bewirken zu können. Den Barmherzigen Brüdern und den Führungskräften ist die Zufriedenheit ihrer Mitarbeitenden ein großes Anliegen.

Unseren Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern, wie auch Ihnen, liebe Leserin, lieber Leser, wünsche ich alles Gute

Direktor Adolf Inzinger  
Gesamtleiter der Österreichischen Ordensprovinz  
der Barmherzigen Brüder

## Der Granatapfel

Symbol und Programm  
der Barmherzigen Brüder

Nicht zufällig trägt das Magazin der Barmherzigen Brüder den Namen „Granatapfel“. Die Frucht ist Symbol des Ordens. Darstellungen finden sich in allen seinen Krankenhäusern, Pflege- und Gesundheitseinrichtungen. Der Granatapfel ist ein uraltes Symbol der Liebe, Fruchtbarkeit und Unsterblichkeit. Im Wappen des Ordens wurde er mit dem Kreuz verbunden. So zeigt er symbolisch den Auftrag des Ordens: motiviert durch die christliche Botschaft (Kreuz), kranken und hilfsbedürftigen Menschen in Liebe (Granatapfel) Hilfe und Hoffnung zu bringen.



---

## Gesundheit & Lebenshilfe

### 3 Kurzmeldungen



#### 4 Gutes Bauchgefühl

Ein gesunder Lebensstil mit ausgewogener Ernährung und viel Bewegung vermindert das Risiko für Darmkrebs deutlich.

#### 6 Es gibt eine Lösung

#### 8 Folgenreiche Fußfehlstellungen

#### 10 Genesen und doch krank

#### 12 Ja zum Leben sagen

#### 14 Aussaatkalender für Juni

#### 14 Garten: Paradies für Vögel

#### 15 Kräuterpfarrer Benedikt: Die Brennessel

#### 16 Rezepte: Drei Mal Forelle

---

## Orden & Mitarbeiter

### 21 Kurzmeldungen

### 22 Kneipps Nachfolger

### 23 Abschied von Eggenberg

### 24 Prozesse im Blick

---

## Kultur & Gesellschaft

### 25 Kurzmeldungen

### 25 Nebenbei: Die Müllabfuhr

### 26 Stein für Stein

### 28 Fast lautlos über die Raab

### 30 Die Lebenden rufe ich ...

### 32 Natur: Im Tümpel

---

## Rubriken

### 18 Meditation: Dein Ebenbild

### 20 Inspiration: Unterwegs in Gottes Schöpfung

### 34 Rätsel

### 35 Impressum

---